

Declaración PAA 4873
4/24/73

PRESIDENTE ALLENDE DEBE TOMAR
UNA URGENTE DECISION POLITICA

"Nosotros rechazamos la violencia y la amenaza armada. Creemos que la situación extrema porque atraviesa el país exige una urgente decisión política. Creemos que esta decisión debe ser adoptada por el Jefe del Estado; que a él compete restablecer el orden y la normalidad constitucional. Y, sin pretender hacerle imposiciones le sugerimos, respetuosamente, desde la oposición, que en uso de sus atribuciones constitucionales, forme un Ministerio que devuelva a los chilenos la confianza que asegure el imperio de la Constitución y las leyes aplicadas a todos por parejo. La D.C. está segura de interpretar a la inmensa mayoría de los chilenos de la tradición histórica del país al insistir en estas bases como esenciales para superar democráticamente la grave crisis en que Chile está sumido", Así lo señaló el Presidente de la Democracia Cristiana al informar al país sobre las conversaciones sostenidas con Allende.

Aylwin reiteró las razones que llevó a su colectividad a aceptar la invitación del Presidente de la República a iniciar un diálogo para afrontar y determinar los puntos de convergencias frente a la crisis que vive Chile.

"Lo hicimos - dijo - acogiendo el llamado formulado por el Episcopado Católico Nacional, conscientes de nuestra responsabilidad de ser el primer partido democrático de Chile; lo hicimos con gran sacrificio, contrariando la justa indignación de nuestras bases víctimas de atropellos, de persecuciones, de vejaciones, de arbitrariedades y de la grave crisis económica porque atraviesa el país que causa dolores y quebrantos en todos los hogares; lo hicimos a pesar de ello, porque creímos que era nuestro deber de chilenos, de demócratas y de cristianos.

De chilenos - añadió - porque el primer deber de todo chileno es lograr el bien común de su Patria; defender la integridad nacional y las bases para hacer posible el desarrollo de nuestro país; de demócratas porque pensamos que nuestro deber es, en todo instante, hacer lo que esté de nuestra parte por salvaguardar el régimen institucional, por asegurar la supervivencia de la democracia en nuestro país tan seriamente quebrantada por el espíritu totalitario de los partidos oficialistas. Lo hicimos, como cristianos, porque pensamos que nuestro deber es buscar en todo instante soluciones de fraternidad, de solidaridad que unan y no dividan, que lleven a la paz y no a la guerra, contribuyendo de este modo a un mundo más justo al servicio de todos los chilenos, especialmente de los que tienen hambre y sed de justicia: de los trabajadores de nuestra Patria.

DIALOGO FRANCO.

Concurrirnos a este diálogo con gran sinceridad y contamos

2 Intervención del Presidente del PDC.....

para ello con el respaldo y confianza de todo nuestro Partido. "Quiero - señaló el Presidente de la Democracia Cristiana - agradecer el respaldo moral, el apoyo que he sentido durante el curso de la semana de todos mis camaradas, de los simpatizantes y de los miles de chilenos que han esperado que esta gestión de la Democracia Cristiana a buscar una salida constitucional a la crisis porque atraviesa Chile diera resultados profundos en bien de nuestra Patria"

DE CARA AL PUEBLO

Más adelante el Dirigente máximo de la Democracia Cristiana puntualizó que "este diálogo se hacía de cara al pueblo". Así lo señaló el Presidente de la República y así lo manifestamos nosotros y por eso porque no tenemos nada que esconder, es que esta noche me dirijo a todos los chilenos, especialmente a mis camaradas y simpatizantes de mi Partido, para informarles de lo acontecido en la semana.

Al referirse a lo conversado con el Primer Mandatario, expresó: ¿ qué conversamos con el Presidente Allende el senador Olguín y yo que concurrimos en nombre del Partido ? " Celebramos dos reuniones - dijo - el lunes último : una en la mañana que duró dos horas y otra en la noche que se prolongó algo más"

"Hablamos - declaró - con gran sinceridad. Le expusimos al Presidente qué es lo que nosotros pensamos, con entera claridad, sin reticencia, sobre la grave crisis que sufre el país, sobre las causas de esa crisis y sobre las medidas más urgentes que, a nuestro juicio, son indispensables adoptar para restablecer en Chile las bases esenciales de convivencia democrática que permitan abordar en un régimen de orden, de normalidad, conforme a la Constitución y las leyes la solución de los graves problemas que aquejan al país y que sufre la población de nuestra Patria"

BASES DEL DIALOGO

Le dijimos al Presidente que, a nuestro juicio, hay algunas bases mínimas ineludibles para restablecer el orden constitucional tan seriamente quebrantado y hacer posible ulteriores entendimientos.

Estas bases serían, en primer término, la plena vigencia de la constitución y las leyes de la República y del estado de derecho. " Insistimos - prosiguió - en que nosotros concurrimos a elegir al actual Mandatario sobre la base del Estatuto de Garantías Constitucionales destinado a asegurar a todos los habitantes de la República los derechos democráticos y que, en el curso de estos años, esas garantías han sido seriamente quebrantadas y deben ser restablecidas en forma efectiva e inobjetable.

3 Intervención del Presidente del PDC.....

" Insistimos - agregó - en el desarme total de todos los grupos armados al margen de la ley, sosteniendo que conforme a la Constitución Política, sólo las Fuerzas Armadas y el Cuerpo de Carabineros tienen derecho a usar las armas ; insistimos en que había que poner fin a las "tomas" y demás medios ilegítimos para imponer un supuesto "poder popular" que sobre la base de la fuerza se arrogaba la representación del pueblo y pretendía imponer la voluntad de la minoría sobre la mayoría de los chilenos y suplantaba y sobrepasaba a las autoridades constitucionales de la República ; insistimos en la necesidad de promulgar las reformas constitucionales aprobadas por el Congreso Nacional que establecen la necesidad de ley para crear las áreas de la economía, que consagran las empresas de trabajadores y el sistema nacional de participación de los trabajadores en la economía!"

GABINETE QUE DE GARANTIAS

Reiteró Aylwin que su Partido le había hecho presente al Primer Mandatario que, como única forma de restablecer la confianza en el país " creíamos que el Presidente de la República, en ejercicio de sus prerrogativas constitucionales, debía formar un Gabinete con participación institucional de las Fuerzas Armadas, con poderes suficientes en mandos superiores y medios, para garantizar el efectivo cumplimiento de las decisiones gubernativas y de la Constitución y las leyes aplicadas a todos por parejo"

Esto - dijo el senador demócratacristiano - fueron en lo esencial nuestros planteamientos. A ellos contestó el Jefe del Estado que en su concepto la base de entendimiento mínimo que asegure la paz y el régimen democrático debería buscarse en un acuerdo entre el Gobierno y la Democracia Cristiana acerca de los reales problemas económicos, sociales y políticos que hoy están amenazando la paz interna y la unidad nacional y sobre la base de una serie de puntos que tenía especificado, considerando los planteamientos que él había hecho en la UNCTAD el día 25 de julio y en mi discurso del Viernes 26 de la semana pasada, estimó que nosotros debíamos entrar a estudiar nuestras posibles convergencias y puntos de acuerdos en relación a esos temas que sirvieran de base para la política futura .

BASES DE ALLENDE

El Presidente Allende manifestó su disposición a promulgar las reformas constitucionales aprobadas por el Congreso Nacional , siempre que se cumplieran determinadas condiciones. En cuanto a la posibilidad de un Ministerio de garantías , como el sugerido por la Democracia Cristiana, lo desestimó como inoportuno en esos momentos, haciendo presente que su Gobierno había incorpo-

4 Intervención del Presidente del PDC.....

rado en tareas del desarrollo nacional a las Fuerzas Armadas y tenía confianza en ellas, pero que no creía conveniente cambiar el Gabinete en este instante, por lo menos, mientras no se llegara a un acuerdo entre el Gobierno y la Democracia Cristiana sobre los problemas políticos esenciales y la tarea que debía realizar este nuevo Ministerio.

En esas reuniones, el Presidente de la República sugirió la posibilidad de nombrar comisiones que estudiaran los distintos puntos de posible convergencia para que, posteriormente, sobre la base del informe de ellas, tomáramos él y yo, en representación del Gobierno y la Democracia Cristiana, respectivamente, las decisiones definitivas.

PROBLEMAS NO ALMITEN ESPERA

Por su parte, el Partido Demócrata Cristiano **estimó** que la **formación** de comisiones para el estudio de tan **variadas materias** podía **determinar** una prolongación de este diálogo **con negociación** en términos **incompatibles** con la grave urgencia de los problemas nacionales, con el estado de inquietud que vive la población del país, con la angustia de la mayoría de los chilenos, originando, en consecuencia, un deterioro en la consideración pública de la fé en la solución democrática y en la palabra del propio Presidente y de la Democracia Cristiana.

Por estos motivos - dijo Aylwin - es que el día martes 31 de julio envié al señor Presidente de la República una carta precisando nuestros puntos de vista, con toda claridad, planteándole nuestra discrepancia con las fórmulas por él propuestas e insistiéndole en nuestro criterio. **Le agregamos** que teníamos confianza en que él, meditando ante su **conciencia** de chileno y gobernante, compartiría nuestra apreciación y adoptaría las decisiones consecuentes, para lo cual podría contar con nuestra leal cooperación. Agregó que si así no fuere, nos parecía inútil prolongar conversaciones que sólo contribuirían a confundir al pueblo.

RESPUESTA INSATISFACTORIA

Inseguida el Presidente de la Democracia Cristiana manifestó que la respuesta del Jefe del Estado, en líneas generales, insiste en sus planteamientos formulados en las conversaciones sostenidas en lunes pasado. "La Comisión Política de mi Partido - agregó - ha estimado que esta respuesta es insatisfactoria. Ciertamente - puntualizó - que el Presidente Allende manifiesta su disposición a promulgar la reforma constitucional sobre las áreas de la economía, como asimismo la recién aprobada sobre el régimen de la tenencia de la tierra; pero sujeta el cumplimiento de ese deber constitucional a condiciones que van más allá de las que nosotros, generosamente, le habíamos ofrecido".

5 Intervención del Presidente del PDC.....

Aylwin agregó que su colectividad política había manifestado al Presidente Allende que estaba dispuesta a concurrir con sus votos a una reforma interpretativa de la Carta Fundamental que impida que el procedimiento vigente se preste para reducir o limitar el mandato de los Poderes Constitucionales.

El Presidente pretende - declaró el dirigente de la D.C. - que vayamos más lejos y que a través de esta reforma interpretativa restablezcamos el procedimiento de reforma constitucional vigente antes de 1970. " Pero no sólo eso , el Presidente propone, además , que la promulgación de todas estas reformas, las ya despachadas y la interpretativa debieran promulgarse junto con una serie de proyectos de ley que están pendientes en el Parlamento y que son objeto de discrepancias entre el Gobierno y la Democracia Cristiana.

" No creemos - declaró - que la promulgación de las reformas pueda condicionarse a la previa aprobación de los proyectos de ley presentados por el Gobierno.

ENFOQUE EQUIVOCADO

La Democracia Cristiana entiende que la carta del Presidente de la República significa un enfoque de la realidad política de este momento, que no valoriza la urgencia del problema que está viviendo Chile. " La solución propuesta por el Jefe del Estado - manifestó Aylwin - supone que debemos, previamente, llegar a acuerdos sobre leyes y reformas constitucionales , cuyo estudio supone entre 60 y 120 días como mínimo".

Nuestro Partido considera que el país está demasiado angustiado frente a la crisis porque atraviesa , como para que podamos entrar a una larga discusión sobre reformas constitucionales y nuevas leyes, sin que paralelamente se restablezca el orden institucional de la República y haya seguridad de que la palabra del Presidente de Chile sea cumplida en todos los niveles. " No es posible - añadió - una negociación como la que él propone, mientras la Constitución pueda seguir siendo atropellada por los funcionarios y por los grupos de hecho y mientras las leyes sean pedazos de papel, burlados a cada instante".

INCUMPLIMIENTO

Como ejemplo de esta situación, el senador Aylwin, mencionó el caso de los mineros del Teniente, ordenados reincorporar por el Ministro del Interior, y que siguen sin poder volver a su trabajo. Idéntico caso, dijo, ocurre en el mineral de Chuquibambilla. El conflicto del transporte es, también, el resultado del incumplimiento de autoridades y funcionarios , de palabras y compromisos del Gobierno.

"Para que prospere cualquier acuerdo es necesario que haya una certeza absoluta de que las autoridades del Gobierno, señaladas por la Constitución Política, sean efectivamente las que manden y sus acuerdos sean efectivamente respetados; que el poder real no esté radicado en los Comités Centrales, Seccionales, Departamentales de determinados partidos políticos, ni menos en grupos que se arrogan la representación del pueblo en nombre de un supuesto "poder popular" que con armas pretende imponer su voluntad minoritaria!" puntualizó el dirigente máximo de la Democracia Cristiana.

En su concepto " esto no puede seguir". "Debe terminar ahora". Es por eso, señaló finalmente, que la Democracia Cristiana ha planteado la necesidad de un Ministerio que dé efectiva garantía al país de que la voluntad presidencial , así expresada, sea realmente respetada. Queremos que el Estado de Derecho sea una realidad, lo que no puede ser garantizado con meras palabras porque la gente ya no cree en las palabras ni en los textos legales y constitucionales ni en las resoluciones gubernativas. "Es necesario, manifestó, un gabinete que signifique real garantía!"

4 de Agosto de 1973

www.archivopatricio.com